

Le Baptême du Seigneur

Dimanche 9 janvier 2022 : Is 40, 1-5.9-11 ; Tt 2, 11-14 ; 3, 4-7 ; Lc 3, 15-16.21-22

Frères et sœurs, Jésus reçoit un baptême que nous fêtons pourquoi ?

1) Tout d'abord c'est l'événement qui inaugure sa vie publique, et il aide à comprendre qui est-il ce Jésus et quelle est sa mission. Il a environ 30 ans. Avec son baptême, Jésus est publiquement proclamé comme étant le Messie attendu. En effet, depuis des siècles les prophètes avaient annoncé un consolateur, un sauveur, un libérateur. L'attente devenue longue, marquée par le doute, l'inquiétude, le désespoir même, reçoit un soutien fort, celui de Jean surnommé le Baptiste : il organise un rite de baptême dans le Jourdain, destiné à préparer la venue du messie, un bain symbolique que reçoivent les personnes qui acceptent la pénitence, la purification et la conversion.

C'est là que le jeune homme de Nazareth vient dans l'anonymat. Lorsqu'il reçoit le baptême, le ciel s'ouvre, et une voix se fait entendre : « Toi, tu es mon fils, en toi je trouve ma joie ». L'Esprit descend sur lui sous l'aspect d'une colombe. Le baptême de Jésus nous révèle que Jésus est le Fils de Dieu, le Messie ; il révèle en même temps le mystère de la sainte Trinité présent là où hommes et femmes attendent le salut et espèrent dans la foi.

2) Le baptême de Jésus, nous le fêtons aussi parce que, si Jésus qui est sans péché vient à ce rite de pénitence, c'est uniquement pour marquer sa solidarité envers l'humanité et les pécheurs en quête de vie nouvelle. Jésus plonge dans la vie des humains, et de manière forte. Le lieu de son baptême l'explique : c'est là, vers la Mer Morte, le point le plus bas du monde. Comme pour signifier que Jésus rejoint l'humanité jusqu'au plus bas de l'abîme du péché ou de tout mal dont souffre l'être humain. Le baptême de Jésus nous montre le double mouvement effectué par Jésus : il est descendu dans les eaux et il en est remonté. Ce double mouvement récapitule toute la vie et la mission de Jésus : il est descendu du ciel, il est né pour être à la rencontre de l'humanité éprouvée et pécheresse, puis il est mort, enseveli, descendu au séjour des morts, et dans la suite il est ressuscité et il est monté aux cieux.

3) Avec le baptême de Jésus, nous fêtons le baptême nouveau en Dieu, Père, Fils et Esprit Saint, le baptême chrétien, notre baptême. Paul parle d'une grâce, c'est-à-dire d'un cadeau divin manifesté à tous les hommes : le fait que Jésus s'est donné pour nous partager la vie divine. Comme Jésus, le baptisé entre dans ce mystère de Jésus, mystère d'abaissement humble et de renouveau : tu es baptisé ? Alors tu dois descendre dans l'eau avec Jésus, tu dois renaître de l'eau et de l'Esprit, te convertir et commencer une vie nouvelle sous l'action de l'Esprit du Christ. Comme pour Jésus, le ciel s'ouvre pour chaque baptisé ; et la voix du Père retentit en tout temps : « Toi tu es mon enfant ». Il ajoute : « En toi je trouve ma joie ». Quel bonheur de savoir que Dieu dit cela de nous ? Etre baptisé c'est une grâce. Mais c'est aussi une mission : est-ce que nous faisons la joie de Dieu ? Ne l'attristons-nous pas par nos manques de foi et d'amour ? Pour travailler à la joie de Dieu, il nous faut simplement d'abord reconnaître que Dieu nous aime, et ensuite l'aimer en retour nous aussi. Il nous faut accueillir l'Esprit-Saint qui nous donne de vivre de son amour. C'est lui le consolateur qui nous aide aussi à consoler.

N'oublions pas de prier pour les baptisés qui ne reconnaissent plus Dieu, qui ne s'ouvrent plus à Jésus. Demandons à Dieu de nous faire vivre de son Esprit-Saint, qu'il aide nos catéchumènes et tous les baptisés de se savoir aimés par Dieu et de vivre en enfants du même Père céleste.